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南国名将

北京冬奥会
奖牌榜

1 德国 5 3 0 8
2 挪威 4 2 4 10
3 瑞典 4 1 2 7
4 荷兰 3 3 1 7
5 中国 3 2 0 5
6 美国 2 5 1 8
7 奥地利 2 4 4 10
8 意大利 2 4 1 7
9 俄罗斯奥委会 2 3 6 11
10 斯洛文尼亚 2 1 2 5

截至2月10日11时

从冰雪“小白”到雪橇猛将
出生于广东湛江的彭俊越，首次代表中国队在冬奥会赛场亮相，创造了

广东冰雪运动的历史

独家独家
专访专访

北京冬奥会短道速滑昨晚再次展开三
个项目的争夺。备受瞩目的“双金王”任子
威冲金未果，在男子 1500 米半决赛中被判
犯规出局；女子3000米接力半决赛，中国队
以小组第二身份晋级决赛；女子 1000 米预
赛，中国三将曲春雨、韩雨桐、张楚桐均顺
利晋级下一轮。

此前已经夺得两金的任子威赛前被寄
予厚望，他在男子 1500 米项目上具备夺冠
实力，且世界排名目前列第一位。不过对
手的实力也不容小觑，匈牙利名将刘少林、
刘少昂，韩国名将黄大宪、李俊瑞、朴章爀，
加拿大名将查尔斯·哈梅林都是任子威的
劲敌。中国队还有另外两位小将孙龙和张
添翼参加该项目比赛，可惜在 1/4 决赛中
双双被淘汰，任子威以小组第一身份晋级
半决赛。

半决赛上，任子威在第三个小组出场，
身旁高手云集——包括刘少昂、朴章爀、查
尔斯·哈梅林都在本组。比赛从一开始就意
外频出，查尔斯·哈梅林与英国选手法雷
尔·特雷西相撞，后者被撞出赛道，不过并
未影响到任子威的滑行。任子威上升至第
二位，此时意大利选手尤里·孔福尔托拉试
图超越任子威，两人相撞，任子威仍旧列第
二。比赛进入后半程，任子威滑至“第一集
团”，与刘少昂交替领滑。最后三圈，韩国
选手朴章爀从内道超越任子威。最终刘少
昂率先撞线，朴章爀和任子威紧随其后。裁
判经过录像审议，判定任子威在直道滑行中
手臂阻挡意大利选手犯规，被取消成绩。查
尔斯·哈梅林同样被判犯规。

最后的 A 组决赛，共有 10 人角逐金
牌。韩国选手黄大宪在比赛中段发力，超越
至第一位，并将优势保持到终点，夺得男子
1500 米冠军。加拿大选手史蒂文·杜博伊
斯获得银牌，俄罗斯奥运队的西蒙·叶利斯
特拉托夫获得铜牌。

羊城晚报记者 魏超然

男子1500米短道速滑

半决赛被判犯规
任子威无缘决赛

中国队晋级女子 3000
米接力决赛

2022 年北京冬奥会双人雪橇
决赛昨日在延庆举行，广东选手彭
俊越搭档黄叶波代表中国队出
战。虽然两轮滑行成绩相加为2分
01 秒 572，仅排名第 17 无缘奖牌，
但两人滑出了他们在这个赛道上
最快的两趟滑行。“我非常享受这
个过程！”彭俊越说。

彭俊越表示，今年两人状态处
于瓶颈期，成绩一直提不上去，但
对决赛滑出的这两趟成绩非常满
意。走出赛道，两人微笑击掌。在
去往混合采访区的路上，国际奥委

会主席巴赫和他们交流并合影。
“巴赫主席跟我们说，让我们保持
好状态，始终有一天冠军是我们
的，还说我们米兰（下一届冬奥会
举办地）再见！”

巴赫的鼓励让彭俊越感到非
常激动：“我当时就想，一定要继续
练下去，要越走越远，越走越高！”

此次冬奥会是中国第一次有
运动员参加雪橇这个比赛项目，彭
俊越认为能够代表中国运动员站
上这个舞台本身就非常幸运。“非
常感谢国家给我这个机会，站在这

个舞台上，我感觉这一切的努力都
很值。当在赛道上滑得很顺的时
候，心情非常激动，比拿到好成绩
更加激动。”不过，彭俊越也表示，
和国际顶级高手同场竞技，还是感
受到自己在经验上、身体的放松上
还存在差距。

彭俊越是个广东小帅哥，他的
高颜值也吸引了很多粉丝，在被问
到是偶像派还是实力派运动员时，
他有些不好意思地笑了：“我更多
还是实力派吧！”

羊城晚报特派记者 苏荇

首次登上冬奥会舞台受到国际奥委会主席巴赫鼓励

彭俊越：我要越走越高！

彭俊越（右）与黄叶波在训练中 受访者供图

彭俊越/黄叶波在比赛中 图/视觉中国

雪上勇士

昨日，广东运动员彭俊越在延
庆上演了 2022 年北京冬奥会个人
首秀，虽然他与搭档黄叶波在双人
雪橇赛道上只取得了第 17名的成
绩，但作为一名土生土长的湛江
人，他在北京冬奥会舞台上的亮
相，对广东冰雪人来说有着极其重
要的意义。

六个引体向上成为
进入国家队的“敲门砖”

彭俊越是在湛江海边长大的
地道南方人，直到上初三前他还是
一名篮球运动员，从没见过雪，更
不知道什么是冬季项目。在他的
概念里，奥运会就是夏季奥运会，
压根不知道还有一个冬奥会。念
初三那年，国家冬季中心来到他就
读的湛江第八中学跨界跨项选材，
身体素质不错的他被幸运选中，随
即到北京进行第二次选拔。懵懵
懂懂的彭俊越并不知道，从 2018
年夏天他踏上北京的那一刻起，他
的人生就此来了一个 180 度的大
转弯。

来到北京后的第二天，从全国
各地初选而来的众多运动员一同
参与选拔，按彭俊越的话说“跑了
跑，跳了跳，挺简单的”，现在他还
清晰地记得一个细节，“有一个项
目是引体向上，我虽然又瘦又小，
但体能比较好，一上去就拉了六
个，可能爆发力比较好吧，旁边的
一位领导问我来自哪里，知道我是
广东的，还夸了我。”学习雪橇对力
量要求很高，尤其需要爆发力，体
能这一关彭俊越轻松过关。

接着是专项的测试。彭俊越
和闯过第二关的小伙伴们被拉到
了延庆，在一个特别偏僻的公路
上，他们第一次见到了如今的外籍
教练，也是第一次看到装上轮子的
雪橇。教练简单地讲解了如何发
力、刹车、如何转换方向、过桩后，
大家轮着从斜坡上往下滑。“当时
公路两边是深沟，很多人上去就冲
沟里去了，我当时还小，不知道害
怕，闭着眼睛就滑下去了，没掉沟
里。当时全国一百多人参加选拔，
最后掉沟里的都淘汰了，只剩下12
人。”彭俊越回忆说。

就这样，彭俊越被选入了新组
建的雪橇国家队，从一名篮球运动
员转而踏上了冰雪运动之路。

第一次上赛场整个
脑袋都是空的

第一次背井离乡，尤其是北京

气候干冷，彭俊越一到冬天就开始
流鼻血。不过，南方孩子对雪的憧
憬是不变的，看到下大雪，兴奋得

“像两百斤的大傻子”。从2016年
至今五年多，彭俊越一直处于漂泊
状态：每年都有半年时间在国外训
练、比赛，“一般会去拉脱维亚、加
拿大、奥地利，哪里有雪道就往哪
里去。世界杯常常一周一站，赛季
开始后我们每周都转战一个国家，
一直在旅途中。不过生活也没有
外界想象的那么丰富多彩，每天三
点一线，训练——房间——吃饭。”

如果说第一次上赛道彭俊越
还是初生牛犊不怕虎，但随着越深
入学习，便越觉得雪橇没想象中简
单，滑行过程中若稍微有一点误
差，整条滑行线路就会全部乱套，
恐惧也会越发加重。“第一次上赛
道整个脑袋都是空的，不知道我在
干嘛，撞也不知道怎么撞的，外教
一开始也不跟我们讲，只能靠师哥
师姐们跟我们讲一讲。每天训练
状态也是不稳定的，这种状态持续
了半个赛季。”现在回想起来，彭俊
越认为，教练那段时间有考验他们
悟性的考量，因为剩下的 12 人还
需要层层淘汰，最后剩下五人冲刺
备战北京冬奥会。

雪橇有个别名“冰上 F1”，赛
车尚且是“铁包皮”，完全没有外壳
保护的雪橇以 130 公里的时速在
赛道上风驰电掣，危险性可想而
知。至今，彭俊越也认为这个项目
最大的困难是克服恐惧，而且这种
恐惧是积累而来的，训练中受伤更
是家常便饭，“那一年滑得手都是
肿的，都是撞出来的，胳膊也都蹭
红了。每天冰敷，没消肿又得上去
了。”彭俊越曾打过退堂鼓，但只是
短短一瞬间，天性好强的他还是选
择了坚持。

这五年多，彭俊越过的是浓缩
的人生：训练、比赛、学英语，学画线
路图（帮助更深刻记忆和理解赛
道），学会在生活上照顾自己，在不
同国家穿梭开阔了眼界。“其实雪橇
这项运动最吸引我的不光是刺激和
速度，更多的是学会克服困难，让我
更有毅力。过去累了会偷懒，现在
不会，会更主动去练，会珍惜每一趟
滑行，投入百分之百的专注力。”

北京冬奥会前遭遇
严重事故曾短暂失忆

2018年，彭俊越由单人项目转
为双人，搭档队友黄叶波，并开始
展望参加奥运会的事情，“我必须
得认真起来，必须为搭档着想，为

队伍着想。”
2019年，在第二届全国雪橇冠

军赛上，彭俊越和黄叶波夺得双人
橇项目第一名以及成人组接力第
四名。2019年 10月举行的第十四
届全国冬季运动会上，彭俊越在男
子双人雪橇项目中获得冠军，这是
广东选手在全国第十四届冬运会
上获得的首金，也是广东在冬运会
历史上取得的第一枚金牌。2021/
2022 赛季国际雪橇联合会雪橇世
界杯团体接力比赛中，他们和女单
胡慧兰、男单范铎耀代表中国队出
战，以3分 14秒 521获得第九名的
好成绩，这也是中国雪橇队首次闯
进该项目的前十名。

临近北京冬奥会，彭俊越在赛
道 上 还 遭 遇 过 一 次 重 大 事 故 。
2021年索契世界杯比赛时，当日刮
风下雨还打雷，他们在以130公里
时速往下滑行时，遭遇赛道线路故
障，电灯的突然熄灭导致两人翻
车，重重地摔在了赛道上。等他们
半夜醒过来时已躺在医院病床上，
并伴随短暂的失忆。

被诊断为脑震荡的彭俊越和
黄叶波原本应该在医院观察一个
星期，但为了赶往下一站的德国世
界杯，两人只休息了两天便出院赶
路。“没多想，只想着下一站能不能
滑，积分赛挺重要的，也没敢告诉
家里人。其实当时心里并不怎么
害怕，每次受完伤，想得更多的是

怎么继续把它滑好。”
彭俊越也和搭档说好了，要一

直搭档下去，否则对不起这么多年
受的伤。如今两人的配合也越来
越默契。“开始很慌，我在底下什么
都看不见，碰撞、翻橇，都不知道怎
么弄，现在有一些小问题，我们能
很自如地解决掉。赛道上操控全
靠他、看线路，我则是看两边、判断
距离。”

进入奥运会冲刺期，彭俊越更
珍惜每一次滑行，每一滑都尽量避
免失误。他也从中逐渐学会调节
心理：“每次比赛我都当成训练对
待，回想第一次滑行的时候，心里
什么也没想，滑得很好，后来我想
着再使使劲，身体姿态做得更好一
些，让名次提升一些，想太多反而
名次下降了。所以，我现在经常提
醒自己，不忘初心。”

广东人也能在冰雪
项目闯出一片天地

短短五年多时间，彭俊越从一
名冰雪“小白”成为全国最优秀的
雪橇运动员。能站在冬奥会的赛
场，他说要感谢的人有很多，比如
国家引进了最优秀的外教，而外教
的鼓励给予他满满的自信，把他培
养成一名勇士和雪道上的战士。

“他每次都跟我们说，‘要像个勇士
一样，看着前方，冰就是你们的敌

人，不要畏手畏脚’！还有国家体
育总局给予我们的医疗支持，受伤
后的服务保障，还给我们配备了按
摩师。还有科技助力，航天风洞技
术可以测量我们在滑行过程中哪
个姿态阻力最小。”

很多人说彭俊越创造了广东
冰雪运动的历史，只要站上冬奥会
舞台就是胜利，但彭俊越并非这么
想，21岁的他希望能在这个项目上
练到 30 岁，目标是拿到一个世界
冠军乃至奥运会冠军。“还是希望
能拿出成绩来，现在练的时间毕竟
还是太少了，这次冬奥会只是想滑
出水平，在全国人民面前滑得精彩
一点。”

作为土生土长的广东人，彭俊
越此次站上冬奥会舞台，对广东冰
雪运动的长远发展也有着积极的
作用。“我觉得玩冰雪运动不能因
为区域而区别对待。我刚到国家
队的时候也听到很多声音，比如说

‘南方人怎么可能玩冰雪？’。很多
人知道我是广东人，都露出很不可
思议的样子，有段时间质疑特别
多，带着不一样的眼神看我。我心
里其实很不以为然，行不行，看
人！广东人身体素质不比别人差，
虽然没北方人高大，但比他们灵
活。”未来，彭俊越也希望能够在冰
雪运动推广上贡献自己微薄的力
量，让广东玩冰雪的人更多起来。

羊城晚报特派记者 苏荇

英超第 24 轮今晨再战，“领头
羊”曼城在主场以 2 比 0 完胜布伦
特福德，已领先少赛两轮的利物
浦 12 分。本轮其他焦点战，曼联
做客被积分垫底的伯恩利以 1 比 1
逼平，热刺在主场以 2 比 3 被南安
普顿逆转。在同属六大豪门的竞
争对手相继失分之时，曼城的一
波主场七连胜就显得格外夺目，
其中的关键原因——他们有一位
好教练瓜迪奥拉。

此役，替曼城进球
的是马赫雷斯和德布劳

内，后者还当选英
超 官 方 的

当场最佳球星。值得注意的是，
马赫雷斯才从非洲杯归来不久，
却能保持良好状态，此前在 4 比 1
淘汰英冠“领头羊”富勒姆的足总
杯第 4 轮赛事中，他不仅个人独进
两球，还送出一次助攻。而德布
劳内也在对富勒姆之役送出两次
助攻。可见，曼城这两根台柱近
来都保持良好状态，这也是全队
能稳定发挥的关键。

大牌球员难管是职业足球俱
乐部面临的共同难题，曼城也不
例外。两天前，曼城的“1 亿先生”
格拉利什就醉酒闯夜店，并与保
安争吵的视频被曝光，同行的还

有马赫雷斯和沃克。对这种违纪
事件，瓜帅显然不会听之任之，毕
竟此前格拉利什和队友福登就曾
因在球场外行为不端，被瓜帅一
度打入冷宫。

不过面对记者针对此事的提
问，瓜帅的回答却是：“我很难过，
因为他们 没 邀 请 我 。 那 个 视 频
没 显 示 发 生 了 什 么 或 者 没 发 生
什 么 。 他 们 会 因 为 不 邀 请 我 而
被 罚 款 。 他 们 是 否 受 到 不 公 平
的对待？在这种情况下，是的！”
瓜 帅 不 仅 以 自 己 的 幽 默 化 解 了
尴尬，而且暗示自己会依规处理
此事，更展示了自己掌控球队的

高情商。
瓜 帅 对 球 队 的 掌 控 还 表 现

在 场 内 。 日 前 ，瓜 帅 曾 解 释 己
队 失 球 少 的 原 因 ：“ 我 们 用 控 球
去 防 守 ，我 一 直 相 信 不 给 对 手
球 权 就 是 最 好 的 防 守 ；况 且 我
们 控 球 越 少 ，自 己 进 球 的 机 会
也 就 越 少 。”曼 城 对 布 伦 福 德 之
役 的 控 球 率 之 比 是 75% 比 25% ，
危 险 进 攻 次 数 是 77 比 22，在 这
种 状 态 下 ，对 手 确 实 没 有 得 到
多少机会。

可见，曼城无论是场内还是
场外，都尽在瓜帅的掌控之中。

羊城晚报记者 徐扬扬

曼城尽在瓜帅掌控之中英超观察

羊城晚报今晨消息 记者魏超然报道：
北京冬奥会单板滑雪女子U型场地决赛今
天上午进行，上届冠军美国名将克洛伊·金
以94分夺得冠军成功卫冕，西班牙选手卡
斯特列特和日本选手富田濑奈分获亚军和
季军，中国老将蔡雪桐获得第四名。

单板滑雪女子U型场地决赛共有12位
选手参加，共进行三轮比赛。中国队蔡雪
桐、刘佳宇和邱冷在资格赛中突围而出，入
围决赛。不过在今天上午的决赛中，三位
中国选手都没能发挥出最佳水平，上届亚
军刘佳宇在前两轮比赛中都出现失误摔
倒，最终排名第八；成绩最好的蔡雪桐，首
轮得到 81.25 分，第二轮也出现失误，只得
到 64.50 分，第三轮的发挥也不尽如人意，
得到75分，最终以最好成绩81.25分获得第
四名，邱冷则排名第12名。

败也英雄

北京冬奥会单板滑雪女
子U型场地决赛

蔡雪桐获得第四

蔡雪桐在比赛中 图/视觉中国

瓜迪奥拉在指挥比赛 图/视觉中国


